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PEDRAS ALTAS

Desde o fi m de setembro, o ginásio municipal 
de Pedras Altas, o Gupa, está aberto ao 
público para jogos e realização de eventos. A 
estrutura passou por reforma interna, externa 
e ainda recebeu equipamentos.
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MULHERES 1MULHERES 1

 Em fevereiro deste ano completou 90 anos que  Em fevereiro deste ano completou 90 anos que 
as mulheres conquistaram o direito de votar. Somente as mulheres conquistaram o direito de votar. Somente 
10 anos de depois é que elas puderam ser votadas 10 anos de depois é que elas puderam ser votadas 
também. Passado todo esse é que a região consegue também. Passado todo esse é que a região consegue 
eleger, pela primeira vez em sua história, uma mulher eleger, pela primeira vez em sua história, uma mulher 
como deputada. Adriana Lara (PL, foto), fez história como deputada. Adriana Lara (PL, foto), fez história 
no último domingo (2) ao conquistar uma cadeira na no último domingo (2) ao conquistar uma cadeira na 
Assembleia Legislativa do RS. A professora fez 28.309 Assembleia Legislativa do RS. A professora fez 28.309 
votos. votos. 

MULHERES 2MULHERES 2
 No Parlamento Gaúcho serão, além de Adria- No Parlamento Gaúcho serão, além de Adria-
na, outras 10 mulheres foram eleitas, aumentando a na, outras 10 mulheres foram eleitas, aumentando a 
representatividade feminina em relação a 2018, porém representatividade feminina em relação a 2018, porém 
elas são ainda só 20%. Na Câmara Federal também elas são ainda só 20%. Na Câmara Federal também 
aumentou o número de mulheres (dobrando o número aumentou o número de mulheres (dobrando o número 
de 2018), tendo o RS elegido seis deputadas federais de 2018), tendo o RS elegido seis deputadas federais 
e uma delas a primeira negra da história.e uma delas a primeira negra da história.

MULHERES 3MULHERES 3
 Atualmente não há nenhuma Câmara na região  Atualmente não há nenhuma Câmara na região 
de cobertura impressa dode cobertura impressa do TP  TP que não tenha represen-que não tenha represen-
tação feminina. Ainda não é significativa, entretanto o tação feminina. Ainda não é significativa, entretanto o 
Legislativo de Pedras Altas dá o exemplo, onde elas Legislativo de Pedras Altas dá o exemplo, onde elas 
são maioria. Vale lembrar que jamais a região elegeu são maioria. Vale lembrar que jamais a região elegeu 
uma mulher como prefeita.uma mulher como prefeita.

VOTO DOS PREFEITOSVOTO DOS PREFEITOS
 Tem gente curiosa em saber de fato em quem  Tem gente curiosa em saber de fato em quem 
votam os prefeitos da região neste segundo turno, tanto votam os prefeitos da região neste segundo turno, tanto 
para presidente como para governador. Se for olhar para presidente como para governador. Se for olhar 
pela composição partidária, se tem uma pista, porém pela composição partidária, se tem uma pista, porém 
pode não ser bem assim. No primeiro turno, Lula ven-pode não ser bem assim. No primeiro turno, Lula ven-
ceu em todos os municípios, assim como o candidato ceu em todos os municípios, assim como o candidato 
do PT ao governo do Estado, Edegar Pretto. Dos dois do PT ao governo do Estado, Edegar Pretto. Dos dois 
que vão disputar o segundo turno a governador, Onix que vão disputar o segundo turno a governador, Onix 
Lorenzoni (PL) ficou em segundo lugar em Bagé e Lorenzoni (PL) ficou em segundo lugar em Bagé e 
Hulha Negra. Já Eduardo Leite (PSDB) foi o segundo Hulha Negra. Já Eduardo Leite (PSDB) foi o segundo 
colocado em Candiota, Pedras Altas e Pinheiro Ma-colocado em Candiota, Pedras Altas e Pinheiro Ma-
chado. chado. 

DIA DO PREFEITODIA DO PREFEITO

 Falando em prefeitos, nesta quinta-feira (6) foi  Falando em prefeitos, nesta quinta-feira (6) foi 
comemorado o Dia do Prefeito e da Prefeita. Nossa ho-comemorado o Dia do Prefeito e da Prefeita. Nossa ho-
menagem e reconhecimento aos chefes do Executivo menagem e reconhecimento aos chefes do Executivo 
da região de cobertura impressa do da região de cobertura impressa do TPTP: Luiz Carlos : Luiz Carlos 

Folador (Candiota), Volnei Oliveira (Pedras Altas), Folador (Candiota), Volnei Oliveira (Pedras Altas), 
Renato Machado (Hulha Negra), Ronaldo Madruga Renato Machado (Hulha Negra), Ronaldo Madruga 
(Pinheiro Machado) e Divaldo Lara (Bagé). (Pinheiro Machado) e Divaldo Lara (Bagé). 

CAUSA ANIMAL EM PINHEIROCAUSA ANIMAL EM PINHEIRO
 Nunca é demais reforçar que a vereadora e  Nunca é demais reforçar que a vereadora e 
presidente da Câmara de Pinheiro Machado, Laura presidente da Câmara de Pinheiro Machado, Laura 
Ratto (MDB) tem na causa animal uma de suas prin-Ratto (MDB) tem na causa animal uma de suas prin-
cipais bandeiras do mandato. Porém sua luta é bem cipais bandeiras do mandato. Porém sua luta é bem 
anterior a ser vereadora. Esta semana, começou a anterior a ser vereadora. Esta semana, começou a 
tramitar na Câmara pinheirense, mais um projeto de tramitar na Câmara pinheirense, mais um projeto de 
lei dela, que institui a Semana Municipal dos Direitos lei dela, que institui a Semana Municipal dos Direitos 
Animais. Conforme a proposta, as comemorações e re-Animais. Conforme a proposta, as comemorações e re-
flexões serão na primeira semana de outubro, quando flexões serão na primeira semana de outubro, quando 
também é lembrado São Francisco de Assis, que é o também é lembrado São Francisco de Assis, que é o 
padroeiro dos animais. Para os desavisados, a causa padroeiro dos animais. Para os desavisados, a causa 
animal, além da nobreza em si, também traz consigo animal, além da nobreza em si, também traz consigo 
um conceito de saúde pública.um conceito de saúde pública.

GINCANA EM CANDIOTAGINCANA EM CANDIOTA
 O município promove no dia 16 de outubro,  O município promove no dia 16 de outubro, 
às 14h, com apoio de todas as secretarias municipais, às 14h, com apoio de todas as secretarias municipais, 
da empresa Seival Sul Mineração (SSM) e Sicredi, a da empresa Seival Sul Mineração (SSM) e Sicredi, a 
1ª Gincana Candiota sem Wi-fi, no complexo Tarumã 1ª Gincana Candiota sem Wi-fi, no complexo Tarumã 
e na praça central, na sede do município. Desde a e na praça central, na sede do município. Desde a 
quarta-feira (5), o coordenador de esportes Jonas quarta-feira (5), o coordenador de esportes Jonas 
Morais, juntamente com representantes da SSM, Morais, juntamente com representantes da SSM, 
estão realizando visitas as escolas, convidando para estão realizando visitas as escolas, convidando para 
participarem da gincana. Participarão da gincana todas participarem da gincana. Participarão da gincana todas 
as escolas do município (estaduais e municipais) e a as escolas do município (estaduais e municipais) e a 
comunidade em geral. Segundo a equipe organizadora, comunidade em geral. Segundo a equipe organizadora, 
será uma tarde de domingo com brincadeiras, jogos e será uma tarde de domingo com brincadeiras, jogos e 
muita diversão na gincana, além de mateada, shows muita diversão na gincana, além de mateada, shows 
e feira das Mulheres Empreendedoras de Candiota.e feira das Mulheres Empreendedoras de Candiota.

CURSO DE MECÂNICA CURSO DE MECÂNICA 

 A Escola Estadual de Ensino Médio Frei Plá- A Escola Estadual de Ensino Médio Frei Plá-
cido, de Bagé, está com as inscrições abertas para o cido, de Bagé, está com as inscrições abertas para o 
curso de Mecânica Básica até dia 11 de outubro. Os curso de Mecânica Básica até dia 11 de outubro. Os 
interessados deverão efetuar a inscrição mediante interessados deverão efetuar a inscrição mediante 
o preenchimento da ficha na secretaria da escola, o preenchimento da ficha na secretaria da escola, 
portando Carteira de Identidade; CPF e comprovante portando Carteira de Identidade; CPF e comprovante 
de residência. O candidato poderá concorrer à vaga de residência. O candidato poderá concorrer à vaga 
no curso, desde que, no ato da matrícula tenha no no curso, desde que, no ato da matrícula tenha no 
mínimo 16 anos e ensino fundamental completo. Para mínimo 16 anos e ensino fundamental completo. Para 
as 20 vagas oferecidas, será feito processo seletivo as 20 vagas oferecidas, será feito processo seletivo 
através de sorteio, no dia 13 de outubro. Os resultados através de sorteio, no dia 13 de outubro. Os resultados 
serão divulgados dia 14, no saguão da instituição. Os serão divulgados dia 14, no saguão da instituição. Os 
candidatos sorteados para o curso devem realizar a candidatos sorteados para o curso devem realizar a 
matrícula presencialmente de 17 a 21 de outubro.matrícula presencialmente de 17 a 21 de outubro.

CORTES NAS UNIVERSIDADES 1CORTES NAS UNIVERSIDADES 1
 O anúncio de que o governo federal irá for- O anúncio de que o governo federal irá for-
malizar um bloqueio de recursos no Ministério da malizar um bloqueio de recursos no Ministério da 
Educação, afetando as atividades das universidades Educação, afetando as atividades das universidades 
e instituições federais gerou reações. Em Bagé, uma e instituições federais gerou reações. Em Bagé, uma 
mobilização foi realizada na tarde desta quinta-feira (6) mobilização foi realizada na tarde desta quinta-feira (6) 
no campus Bagé da Universidade Federal do Pampa no campus Bagé da Universidade Federal do Pampa 
(Unipampa). O governo havia anunciado, ainda no final (Unipampa). O governo havia anunciado, ainda no final 
de setembro, um bloqueio no Orçamento da União de de setembro, um bloqueio no Orçamento da União de 
R$ 2,6 bilhões, mas ainda não revelou quais ministérios R$ 2,6 bilhões, mas ainda não revelou quais ministérios 
sofreram o contingenciamento. Entretanto, a Associa-sofreram o contingenciamento. Entretanto, a Associa-
ção Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais ção Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais 
de Ensino Superior (Andifes), disse que foi informada de Ensino Superior (Andifes), disse que foi informada 
pelo Ministério da Educação que o bloqueio total para a pelo Ministério da Educação que o bloqueio total para a 
pasta foi de R$ 1 bilhão. No caso da educação superior, pasta foi de R$ 1 bilhão. No caso da educação superior, 
o corte previsto chegaria a R$ 328 milhões. Já para o corte previsto chegaria a R$ 328 milhões. Já para 

os institutos federais o contingenciamento atingiria R$ os institutos federais o contingenciamento atingiria R$ 
147 milhões.147 milhões.

CORTES NAS UNIVERSIDADES 2CORTES NAS UNIVERSIDADES 2
 “O MEC realizou os estornos necessários nos  “O MEC realizou os estornos necessários nos 
limites de modo a atender ao Decreto, que corresponde limites de modo a atender ao Decreto, que corresponde 
a 5,8% das despesas discricionárias de cada unidade. a 5,8% das despesas discricionárias de cada unidade. 
Segundo informações do Ministério da Economia, con-Segundo informações do Ministério da Economia, con-
soante ao que também determina o próprio decreto, soante ao que também determina o próprio decreto, 
informamos que os limites serão restabelecidos em informamos que os limites serão restabelecidos em 
dezembro”, disse o Ministério da Educação, em nota dezembro”, disse o Ministério da Educação, em nota 
divulgada nesta quarta-feira (5). Em Bagé, a mobiliza-divulgada nesta quarta-feira (5). Em Bagé, a mobiliza-
ção na Unipampa está programada para 17h30min. A ção na Unipampa está programada para 17h30min. A 
concentração será no Hall principal da universidade. concentração será no Hall principal da universidade. 
O objetivo é discutir a medida do governo não apenas O objetivo é discutir a medida do governo não apenas 
com a comunidade acadêmica, mas com a população. com a comunidade acadêmica, mas com a população. 
Um bloqueio pode afetar projetos de ensino, pesquisa Um bloqueio pode afetar projetos de ensino, pesquisa 
e extensão da universidade, além do repasse de bol-e extensão da universidade, além do repasse de bol-
sas. “Existe a possibilidade real de não conseguirmos sas. “Existe a possibilidade real de não conseguirmos 
completar nosso semestre letivo. Acreditamos - e completar nosso semestre letivo. Acreditamos - e 
torcemos - para que essa situação não chegue a tal torcemos - para que essa situação não chegue a tal 
estágio, inviabilizando nossas atividades acadêmicas”, estágio, inviabilizando nossas atividades acadêmicas”, 
ressalta o diretor do campus Bagé da Unipampa, pro-ressalta o diretor do campus Bagé da Unipampa, pro-
fessor Alessandro Bica.fessor Alessandro Bica.

JUIZ EM PEDRAS 1JUIZ EM PEDRAS 1

 O prefeito de Pedras Altas, Volnei Oliveira,  O prefeito de Pedras Altas, Volnei Oliveira, 
recebeu no seu gabinete a visita do juiz de direito, recebeu no seu gabinete a visita do juiz de direito, 
nomeado para a Comarca de Pinheiro Machado, Felli-nomeado para a Comarca de Pinheiro Machado, Felli-
pe Alves Divino Lima Mesquita Abrahão, que esteve pe Alves Divino Lima Mesquita Abrahão, que esteve 
acompanhado do marido, o servidor federal Endrius acompanhado do marido, o servidor federal Endrius 
César Alves Mesquita Abrahão, e pela assessora Lizia César Alves Mesquita Abrahão, e pela assessora Lizia 
Cardoso Rodrigues. Na ocasião, o magistrado acolheu Cardoso Rodrigues. Na ocasião, o magistrado acolheu 
um pedido da administração para promover audiências um pedido da administração para promover audiências 
conciliatórias nas execuções fiscais em tramitação, conciliatórias nas execuções fiscais em tramitação, 
na intenção de produzir melhores condições de pa-na intenção de produzir melhores condições de pa-
gamentos aos contribuintes. Participaram também do gamentos aos contribuintes. Participaram também do 
encontro o presidente da Câmara, Arildo Madruga, o encontro o presidente da Câmara, Arildo Madruga, o 
secretário de Administração e Assuntos Jurídicos, Gerci secretário de Administração e Assuntos Jurídicos, Gerci 
Rogério Pires, o advogado Jorge Mattos e a servidora Rogério Pires, o advogado Jorge Mattos e a servidora 
Dulce Rejane Oliveira da Silva.Dulce Rejane Oliveira da Silva.

JUIZ EM PEDRAS 2JUIZ EM PEDRAS 2

 A visita do juiz Fellipe a Pedras Altas se esten- A visita do juiz Fellipe a Pedras Altas se esten-
deu ao Castelo de Assis Brasil, um dos pontos turísti-deu ao Castelo de Assis Brasil, um dos pontos turísti-
cos do município e atualmente propriedade da família cos do município e atualmente propriedade da família 
Segat. Na oportunidade, o juiz e seus acompanhantes Segat. Na oportunidade, o juiz e seus acompanhantes 
foram recebidos pelo proprietário Luis Carlos Segat, foram recebidos pelo proprietário Luis Carlos Segat, 
que mostrou as dependências do monumento histórico.que mostrou as dependências do monumento histórico.
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Quem escreve 
semanalmente uma co-
luna no jornal corre o 
risco de ver que escre-
veu algo que não se 
confirmou. Acontece. 
As pesquisas, sempre 
muito questionadas por 
quem perde, mostravam 
que havia possibilidade 
de Lula vencer no pri-
meiro turno embora; 
na margem de erro, 
poderia não vencer. O 
favorito chegou à frente com boa margem, mas não o 
suficiente para decidir no primeiro turno. Isto só prorroga 
um processo desgastante para um país inteiro que ficará 
semanas neste cenário de muitas mentiras e algumas 
verdades. O país dividido em uma eleição de segundo 
turno não é bom para ninguém.

Para governador, os favoritos foram para o 
segundo turno. Edegar Pretto (PT) cresceu acompa-
nhando Lula não integralmente e provavelmente não 
foi ao segundo turno por influência das pesquisas que o 
colocavam bem atrás. Em cima do muro, por enquanto, 
Eduardo Leite está errado. Com os votos do PT seria 
eleito, mas parece acreditar que vai perder os eleitores 
que votaram nele ao se aproximar do PT. Eleitor de 
Eduardo Leite não vota em candidato de Bolsonaro. 
Além do mais, ele disse que apoiou Bolsonaro em 2018 
porque era necessário para viabilizar sua campanha. 
Tem mais chances de perder se permanecer em cima 
do muro, algo que sabemos, desde Maquiavel, que 
viveu de 1469 a 1527, não é a atitude correta que um 
político deve adotar. 

Para o senado e para a câmara dos deputados 
a eleição não me parece muito importante. Seja quem 
for o presidente eleito vai comprar a maioria dos depu-
tados e senadores com orçamento secreto ou as claras 
liberando emendas parlamentares e cargos no governo. 
Quem não tiver esta habilidade vira Dilma ou Collor de 
Mello. Deputados estaduais tem pouca margem para 
serem significativamente úteis.

Na região, os deputados Afonso Hamm e Luis 
Fernando Mainardi foram reeleitos e a família Lara 
emplacou Adriana Lara que tem ampla trajetória na 
política bageense. Todos têm méritos suficientes para 
terem sido eleitos.

Na região, a vitória de Lula no primeiro turno, 
por ampla margem em Bagé, Candiota, Hulha Negra, 
Pinheiro Machado e Pedras Altas, era previsível. Em 
Bagé foi surpreendente para alguns, mas considerando 
o que os participantes do segundo turno fizeram por 
Bagé se vê que a maior parte da comunidade percebeu 
as diferenças.

No primeiro turno, o presidente ganhou de Ha-
ddad por larga margem em 2018 e perdeu para Lula por 
margem significativa este ano.Na última hora adeptos 
do presidenteque andavam enrustidos, se dizendo ar-
rependidos, talvez envergonhados, mas que continuam 
os mesmos, voltaram ao ninho. Para estes, uma derrota 
é suportável, uma derrota humilhante não.

Para todos que tem apreço pela democracia é 
importante continuarem atentos. Ninguém ganha na 
véspera.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

As eleiçõesAs eleições

Marina Veleda – pedrasaltense ao falar sobre seu trabalho 
como capataz de uma estância aos 18 anos.

 “Tudo 
que sei 

aprendi 
com 

meu pai”

Divulgação TP

Coleta de dados será prorrogada até dezembro

Em Candiota, dificuldade apontada é encontrar os moradores nas residências 

CONTAGEM POPULACIONAL

J. André TP

Dificuldades nas visitas 
e contratações dos 

recenseadores atrasam 
realização do censo na região

A dificuldade em en-
contrar a população 
em casa e também a 

demora para a contratação 
de recenseadores têm atra-
sado o Censo Demográfi-
co do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE) na região e no país. 
 No Brasil, apenas 
cerca de metade da popu-
lação estimada foi recen-
seada de 1º de agosto até 
agora, situação que levou 
o IBGE a decidir por pror-
rogar os trabalhos até início 
de dezembro. A previsão 
inicial era encerrar o Censo 
até 31 de outubro deste ano.  
 Nos municípios da 
região de cobertura do TP, 
o cenário é ainda pior. Pe-
dras Altas está com 13,3% 
dos setores em coleta, sem 
nenhum percentual conclu-
ído disponível. Segundo 
a coordenadora de área, 
Laiane Lopes, isso aconte-
ce porque quando iniciou o 
período de coleta em 1º de 
agosto, Pedras Altas ainda 
não tinha recenseadores, 
fato que atrasou o trabalho.
 Depois, Candiota 
apresenta o índice mais 
baixo dos setores censitá-
rios concluídos com 9,1% 
e com 30,3% em coleta. 
Na sequência vem Pinheiro 
Machado, com 14,7% con-
cluído e 38,2% em coleta. 
Por fim, Hulha Negra está 
com 18,8% dos setores 
concluídos e 37,5% em 

coleta. 
 Laiane comentou 
ainda, que os recenseadores 
estão relatando que eles 
precisam retornar muitas 
vezes nos mesmos ende-
reços, por não encontrar 
ninguém. “Então pedimos 
que se uma pessoa encon-
trar em sua porta uma folha 
de recado do IBGE que o 
recenseador deixa quando 
não encontra ninguém, que 
entrem em contato com 
o número deixado para 
agendar a coleta de infor-
mações”, pediu.
 A coordenadora 
falou ainda, que para fa-
cilitar, os recenseadores 
podem ir em horários alter-

nativos, como a noite, fim 
de semana e feriados. “Se a 
pessoa não pode atender o 
nosso recenseador na hora, 
pedimos que agendem o 
melhor horário para poder-
mos acelerar o andamento 
da coleta”, explicou.
 O supervisor de 
Candiota, Brenno Andra-
des, disse que outra dificul-
dade no município é o des-
locamento para a zona rural 
e de um bairro para o outro. 
“Isso também dificulta o 
andamento que está mais 
devagar do que deveria”, 
no mais, comentou que na 
maioria dos casos estão 
sendo recebidos de forma 
bem amistosa.

SOBRE O CENSO - Por 
meio das coletas de infor-
mações dos recenseadores é 
produzido o Censo com in-
formações atualizadas e pre-
cisas de como é e como vive 
a população brasileira. Esses 
dados são fundamentais 
para o desenvolvimento e 
implementação de políticas 
públicas, e para a realização 
de investimentos, tanto do 
governo quanto da iniciati-
va privada. Entre os dados 
levantados, está o tamanho 
da população brasileira, as 
condições em que vivem, 
o nível de escolaridade das 
crianças e jovens, as con-
dições de emprego e renda 
da população, entre outros.
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 Adriana Lara (PL) é a primeira mulher eleita deputada na região

Região mantém representatividade 
na Assembleia e Câmara Federal

No fim do domingo (2), 
após 100% de apu-
ração das urnas pelo 

Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) no primeiro turno 
das eleições para escolha 
de presidente da República, 
senador(a), governador(a) 
e deputados(as) federais e 
estaduais, pelo menos três 
candidatos de Bagé conquis-
taram suas vagas e repre-
sentarão a região – Afonso 
Hamm (Progressistas), Luis 
Fernando Mainardi (PT) e 
Adriana Lara (PL) a partir 
da posse em janeiro de 2023.
 Em 2023, o depu-
tado federal Afondo Hamm, 
do Progressistas, assumirá 
pela 5ª vez uma cadeira na 
Câmara federal. Ele, que 
também já foi vereador, é 
da região e conhecido pela 
destinação de emendas par-
lamentares que auxiliam os 
municípios. Hamm totalizou 
109.123 mil votos , sendo o 
candidato federal mais vo-
tado em Bagé, com 14.755 
votos, correspondendo a 
23,69% do total.
 Sobre mais uma 

ELEIÇÕES 2022

Adriana Lara somou mais de 28 mil votos

Divulgação TP

vitória nas urnas, Hamm 
destaca que renovou seu 
compromisso com a popula-
ção gaúcha e com o Brasil. 
“Vamos seguir trabalhando 
com responsabilidade, ética 
e dedicação para que nosso 
país continue sendo próspe-
ro e desenvolvido”, afirmou. 
Ele também lembrou ter 
buscado o quinto mandato 
com protagonismo de mais 
trabalho e mais resultado, 
citando ações realizadas. 
“Priorizamos ações voltadas 
a área da saúde, com mais 
de 100 milhões em emendas 
em todo Estado, em especial 
os hospitais, Santas Casas, 
unidades básicas e muito 
especial para Radioterapia, 
onde destinamos junto ao 
senador Luís Carlos Heinze, 
R$ 1.750 milhão em emen-
das, pois quando falta saúde, 
falta vida e por isso tenho 
dedicação intensa nesse 
segmento. Votei a favor do 
piso da enfermagem e Au-
xílio Brasil, que foi vital na 
vida das pessoas. Também 
tenho priorizado trabalhos 
junto com as Frentes Par-

lamentares em defesa do 
Carvão Mineral, Frente Par-
lamentar da Uva e do Vinho 
e da duplicação da BR-116. 
Tenho diversas leis de minha 
autoria que tem feito a dife-
rença n a vida das pessoas, 
como a lei de irrigação do 
país, combate ao abigeato 
que teve redução de mais de 
50% e o porte rural de arma.
Nunca me mudei da região 
e seguirei priorizando ações 
da saúde assim como, para 
entidades assistenciais como 
APAEs, Caminho da Luz e 
lar de idosos”, manifestou o 
deputado.  
 Outro candidato 
vitorioso nas urnas foi o 
atual deputado estadual Luis 
Fernando Mainardi (PT), 
que assumirá, em 2023, uma 
cadeira pelo 4º mandato. 
Mainardi, já foi vereador 
de Bagé, deputado federal, 
prefeito da cidade por duas 
vezes e secretário de Agri-
cultura e Pecuária do Rio 
Grande do Sul, conquistou 
56.859 votos, sendo o mais 
votado em Bagé, com 20.114 
mil votos, correspondendo a 

32,68% do total alcançado.
 Acerca de mais 
uma vitória, Mainardi disse 
ao TP que “os eleitores da 
região escolheram a espe-
rança de um Brasil melhor, 
com Lula. Tivemos uma 
vitória ampla e importante. 
Lula vai se eleger e isso fará 
diferença, com certeza. Mi-
nha eleição também é fruto 
desta escolha. Vou manter o 
meu próximo mandato em 
cima dos três pilares que 
sempre deram consistência 
à minha trajetória política: 
defesa dos interesses do 
povo trabalhador, dos inte-
resses da região e do desen-
volvimento sustentável e 
inclusivo do nosso estado”, 
se posicionou.

PRIMEIRA MULHER - Elei-
ta pela primeira vez como 
deputada, Adriana Lara (PL) 
foi a segunda mais votada 
em Bagé. A ex-secretária 
de Assistência Social e de 
Educação da cidade, irmã 
do atual prefeito Divaldo 
Lara e do ex-deputado Luis 
Augusto Lara, conquistou 

A votação de candidatos da região
 Municípios da re-
gião de cobertura impressa 
do TP e a cidade próxima 
Dom Pedrito, juntas, regis-
traram ainda, outros treze 
candidatos para deputados 
estaduais e federais que 
não foram eleitos no dia 2 
de outubro. Alguns, porém, 
tiveram uma expressiva 
votação em seus municípios 
de origem, se consagrando 
localmente. A maioria apa-
rece como suplente, apenas 
um estando como não eleito. 
Confira:

CANDIOTA – O município 
contou com duas candida-
tas a deputadas estaduais. 
Lidiane Funari (PSB) con-
tabilizou 168 votos, sendo 
60 em Candiota. Já Adriana 
Winkel (PSDB), conquistou 
714 votos, destes 161 em 
Candiota. Elas aparecem 
como suplentes.

HULHA NEGRA – A cidade 
contou com a participação 
do ex-deputado estadual, 
Frei Sérgio, que concorreu 
ao Legislativo gaúcho pelo 

PT. O candidato contabilizou 
26.858 votos, sendo 689 em 
Hulha Negra e ficando em 
5º suplente. 

PINHEIRO MACHADO 
– A Terra da Ovelha deve 
dois representantes. Daniel 
Mussi (PSD) concorreu a 
deputado federal, somando 
18.478 votos, sendo 389 em 
Pinheiro Machado. Ele é 
natural do município, filho 
do ex-vereador e médico 
Eduardo Mussi. Atualmente 
reside em Pelotas, onde é 

presidente do PSD. Outro 
representante, André Kisu-
co, morador de Pinheiro Ma-
chado, concorreu a deputado 
estadual pelo Repúblicanos. 
Foi o mais votado pelos pi-
nheirenses, sendo dos 2.992 
votos totalizados, 1.542 na 
cidade. Ambos são conside-
rados suplentes.

DOM PEDRITO – A Ca-
pital da Paz também teve 
uma representação para o 
Legislativo gaúcho. Inspetor 
Patrício, do Progressistas, 

somou 13.843 votos. Na 
terra natal, foi o mais votado 
com 7.616 votos.

BAGÉ – A maior cidade da 
região entre os Legislativos 
estaduais e federais, somou 
sete candidatos na disputa. 
Destes, apenas Manoel Ma-
chado (PSC), está na lista 
dos não eleitos para o estado, 
ao somar 764 votos, sendo 
636 em Bagé. 
 Os demais ficaram 
como suplentes. Concor-
rendo a uma vaga estadual, 

Caio Ferreira (PDT), somou 
2.757 votos, sendo 1.955 
em Bagé. Ricardo Cougo 
(PSB), 1.163 votos, sendo 
813 na Rainha da Fronteira. 
Luis Diego Soares (PSD), 
938 votos, sendo 509 em 
Bagé. Já para o Legislati-
vo federal, Lelinho (PT), 
contabilizou 17.098 votos, 
sendo 13.842 de bageen-
ses. Beatriz Souza (PSB), 
somou 2.408 votos, sen-
do 1.803 de Bagé. Zoinho 
(PSD) somou 360 votos, 
destes, 238 em Bagé.

Afonso Hamm vai para o 5º mandato Mainardi assumirá uma cadeira pela quarta vez

28.309 votos, sendo 14.961 
em Bagé, corresponde a 
24,31% do total e ficando 
na história como a primeira 
deputada mulher eleita da 
região.
 Sobre a vitória nas 
urnas, Adriana Lara disse 
à reportagem ter um senti-
mento de muita gratidão. 
Ela também falou em desa-
fios. “Sentimento de romper 
uma barreira, um tabu. Pela 
primeira vez na história da 
nossa região a população 
elegeu uma mulher para 
representar na Assembleia 
Legislativa e isso é muito 
significativo. Reforça nosso 
compromisso com a nossa 
região, tão importante e que 
precisa de fomento para o 
desenvolvimento. Acredito 
que representar as mulheres 
e representar as famílias na 
Assembleia será um dos 
grandes desafios que te-
rei. Na minha vida pública 
sempre trabalhei em prol da 
emancipação das famílias e 
da entrega de uma educação 
de qualidade, mostrando 
para o Brasil que a escola 

e a educação pública pode 
e deve ser de qualidade. 
Mostrar isso para o Estado 
será um grande desafio e 
quero poder trabalhar junto 
com os prefeitos da nossa 
região, que sempre foram 
pessoas que nos apoiaram e 
incentivaram muito. Temos 
muito o que fazer para desen-
volver a nossa região. Falam 
que nossa região é a metade 
pobre, mas vejo como uma 
metade esquecida. Temos 
um potencial muito grande 
de desenvolvimento, seja 
através do turismo, da viti-
vinicultura, olivais, rota tu-
rística, mineração, a própria 
usina de Candiota que tanto 
gera emprego e desenvolve 
a nossa região. Quero traba-
lhar muito sem descuidar do 
trabalho humano, políticas 
públicas para as mulheres e 
famílias. Educação, saúde, 
segurança pública e desen-
volvimento regional serão 
os quatro pilares presentes 
no meu trabalho enquanto 
parlamentar e representante 
da nossa região”, expôs a 
deputada eleita.
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Eleitores (as) foram às 
urnas em todo o Brasil para 
escolher, para os próximos 
quatro anos, Presidente da 
República, Governadores, Se-
nadores, Deputados Federais, 
Estaduais e Distritais. O evento 
de domingo passado, dia 02, 
marcou o exercício da cidada-
nia em sua feição eleitoral, não 
apenas no ato de votar, mas no 
ato de ser votado. É no votar e 
no ser votado, não canso de 
referir, que a nossa democracia 
representativa encontra a sua 
conformação. 

Na eleição presidencial, sabemos todos, consi-
derando que nenhuma das candidaturas obteve maioria 
absoluta, haverá segundo-turno. Assim como também 
haverá no pleito para o governo do Estado do Rio Gran-
de do Sul. Trata-se, a esse respeito, de uma escolha do 
legislador constituinte, no sentido de exigir maior legitimi-
dade popular ao eleito. O segundo-turno será realizado 
no último domingo de outubro, dia 30. Aos eleitos, os 
nossos parabéns. E, quanto aos resultados eleitorais, 
paro por aqui. 

Não escreverei neste espaço sobre candidatos, 
eleitos ou não, vitoriosos ou não. Deixo o ponto para os 
bons analistas políticos que o país possui. De igual modo, 
adepto do sigilo como garantia de liberdade, não abrirei 
os meus votos. Tampouco farei prognósticos acerca do 
que ocorrerá daqui em diante. Se no Brasil até mesmo o 
passado é incerto, o que dizer do futuro, tal como afirmou 
outrora um ex-Ministro de Estado. Escreverei, então, por 
outro lado, acerca daquele que, para nós outros, foi o 
maior vencedor do pleito do último 02 de outubro, isto é: 
o sistema de votação brasileiro, a urna eletrônica. 

O indivíduo, conforme consagrado nas Cartas de 
Direitos Ocidente afora, tem o direito de tomar parte no 
governo de seu país, diretamente ou por intermédio de 
representantes livremente escolhidos. O indivíduo tem 
igual direito de acesso ao serviço público do seu país. A 
vontade do povo será a base da autoridade do governo 
representativo. E esta vontade será expressada em elei-
ções periódicas e legítimas, por sufrágio universal, por 
voto secreto, mediante processo que assegure a liberdade 
do voto. É exatamente aquilo que os norte-americanos 
chamam de “free and fair elections”. 

Para que essa garantia se concretize, a democra-
cia, na dinâmica da escolha da representação,deve ter 
um sistema de votação que reflita fielmente a vontade 
do eleitor. Vale dizer: deve ser garantido que o voto dado 
será o mesmo voto computado. Surge aí, observada a 
exigência, o nosso sistema eletrônico de votação (a urna 
eletrônica), sob a administração da Justiça Eleitoral, insti-
tuição que presta um serviço de excelência ao Brasil, além 
de ser ou de representar verdadeiro patrimônio histórico, 
edificado, aliás, a partir da Província de São Pedro, com 
vinculações diretas para com o belo castelo que repousa 
em Pedras e para com a figura do grande Assis Brasil. E 
o que vimos no fim de semana passado foi exatamente 
isto, um dia de eleição que transcorreu com normalidade, 
sem intercorrências significativas, e uma apuração de 
votos que efetivamente espelhou a vontade do eleitorado 
depositada livremente nas urnas eletrônicas. Gostemos 
ou não dos resultados, o voto dado foi o voto computado! 

Tenho lido muito sobre democracia, direito e 
decisão judicial nos últimos tempos. Gosto de ler sobre 
história, de igual modo. Além de literatura, especialmente 
a partir da obra de Shakespeare. A rigor, estou procurando 
cumprir no curso do caminho (longo caminho, espero) 
aquilo que Marco Antônio Canto, ex-Prefeito de Hulha 
Negra e meu amigo pessoal, disse em uma das nossas 
conversas, com as quais sempre aprendo, aliás: “nossa 
missão talvez seja morrer menos ignorantes”. E, nota-
damente quanto ao primeiro assunto,a ideia de “Forbea-
rence”, consignada na obra “Democracia para quem não 
acredita”, de autoria do Professor Georges Abboud, é 
demasiado oportuna à realidade posta – respeito mútuo 
e preservação das eleições. 

A Justiça Eleitoral surgiu historicamente pela ideia 
de uma instituição apartada das forças políticas e, portan-
to, distante e imparcial, incumbida, assim, de administrar 
os nossos processos eleitorais.

As competências foram aumentando, é claro. 
Mas a gênese está aí. De tudo, então, que se passou 
no primeiro-turno do pleito de 2022, digo sem temor: a 
Justiça Eleitoral, composta por pessoas zelosas para 
com a causa pública e democrática, está de parabéns. O 
grande vencedor, no escrutínio corrente, foi o sistema de 
votação por ela gerido - seguro, transparente e garantidor 
da legitimidade dos resultados. 

* Guilherme Barcelos

Eleições 2022: Eleições 2022: 
o grande vencedor o grande vencedor 
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Ariana já atende em Candiota há cinco anos

SAÚDE BUCAL

Divulgação TP

Candiota passa a contar 
com um novo e moderno 

consultório de odontologia

O trabalho da dentista 
Ariana Nobre não 
é uma novidade na 

Capital Nacional do Car-
vão, pois há cinco anos ela 
recebeu e aceitou o convite 
para atuar no renomado, à 
época, consultório de Léo 
Pereira Filho. No local, que 
mais recentemente mudou 
de administração, ela segue 
atendendo até hoje. O novo 
é que ela está abrindo seu 
espaço próprio na cidade.
 A decisão de mon-
tar um consultório seu em 
Candiota veio justamente 
desses anos de atendimen-
to, quando foi criando e 
fortalecendo vínculos com 
a comunidade local. Além 
disso, Ariana é casada com 
o músico candiotense Davi 
Covalesky. “Assim surgiu o 
desejo e a coragem de dar 
mais este passo na minha 
carreira, empreendendo na 
realização deste projeto”, 
enfatiza.
 O novo espaço está 
localizado na rua Acácio 
das Neves, 540, em frente 
ao antigo Clube de Lassan-
ce, no coração da cidade, e 
será aberto ao público já na 
próxima segunda-feira, dia 
10 de outubro. No prédio já 
funciona uma clínica com 
outras especialidades da 
área da saúde. “Sempre jul-
guei importante a interação 
da odontologia com outras 
áreas da saúde e, neste 
novo espaço, terei o privi-
légio de uma convivência 

multidisciplinar com pro-
fissionais de áreas como 
psicologia, fisioterapia, 
nutrição, dentre outros”, 
destaca.

FORMAÇÃO – “Foi  a 
odontologia que me esco-
lheu”, resume ela ao falar 
como decidiu pela carreira. 
O fato do irmão mais velho 
já ser dentista foi decisivo 
para Ariana se apaixonar 
pela profissão e descobrir 
sua vocação. 
 Formada há 10 
anos pela Universidade 
Franciscana - UFN (antiga 
Unifra), em Santa Maria, 

Ariana já na faculdade se 
interessou pela ortodontia, 
área em que ela fez sua 
primeira especialização, em 
2017, na Faculdade Centro-
-Oeste Paulista (Facop). 
No início deste ano, ela 
concluiu também o curso 
de especialização em Har-
monização Orofacial, pela 
Universidade Ingá (Uningá).

ATENDIMENTO – O con-
sultório terá atendimento 
nas tardes de segunda e 
quarta-feira e, às sextas-
-feiras, haverá a colaboração 
da dentista Flávia Arozi. No 
local, o paciente contará com 

atendimento em ortodontia 
e ortopedia facial (apare-
lhos dentários), dentística 
(restaurações, clareamento 
dental e facetas), harmo-
nização orofacial (toxina 
botulínica, preenchimento 
labial, bioestimuladores 
de colágeno, microagulha-
mento, peelings, preenchi-
mento de bigode chinês, 
dentre outros), periodon-
tia (limpezas dentárias) e 
próteses.
 Os atendimentos 
serão particulares e os 
agendamentos podem ser 
feitos pelo WhatsApp (53) 
3311-2629.

* Conteúdo patrocinado
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Ginásio Gupa passa por reformas 
e é reaberto à comunidade

PEDRAS ALTAS

Já está à disposição da co-
munidade pedrasaltense, 
as instalações do ginásio 

municipal poliesportivo, o 
Gupa, localizado na sede do 
município. Após um período 
sem práticas esportivas e re-
formas que iniciaram ainda 
na gestão de Bebeto Perdo-
mo, ocorreu a reabertura do 
espaço com instalações de 
qualidade e mais modernas 
para atender as necessidades 
dos esportistas.
 Nesta semana, o 
Tribuna do Pampa conver-
sou com o coordenador de 
Esporte e Lazer, da cidade, 
Everaldo Soares Miranda, 
que explicou quais reformas 
foram realizadas no prédio 
do Gupa por meio de recur-
sos próprios do município e 
duas emendas impositivas 
de dois vereadores. “Foram 

investidos R$ 494.852.65 
mil de recursos próprios, 
já incluindo uma emenda 
impositiva de R$ 9 mil do 
vereador Arildo Madruga 
(PP) para a aquisição do 
placar eletrônico e uma 
emenda de R$ 7.500 mil do 
vereador na época, Marco 
Antônio Machado Costa 
(PT), o Marcola, para a com-
pra de matérias esportivos, 
como rede de futsal, bolas de 
futsal e vôlei, redes de vôlei 
entre outros”, explicou.
 Conforme Everal-
do, a reforma ocorreu no 
telhado, cobertura externa 
e interna com colocação de 
lona de proteção devido a 
infiltrações, pintura interna 
e externa, reforma total da 
quadra com substituição 
dos parquet e iluminação 
com aquisição de refletores 

Ginásio Gupa opassou por reformas nas áreas externa e interna 

Divulgação TP

Estrutura está disponível para eventos mediante uma tabela de custos que visa manter o local em condições

e lâmpadas de led. O coor-
denador ainda ressaltou que 
o ginásio está de acordo 
com a legislação no que 
se refere á segurança. “Foi 
feito o Plano de Prevenção 
e Proteção Contra Incêndios 
(PPCI) com os bombeiros, 
com instalação de barras 
de segurança e corrimãos, 
extintores e luminárias de 
emergências, enfim, aten-
dendo todos os padrões de 
segurança”, relatou.
 O local ainda conta 
com uma área de lazer com 
churrasqueira e um salão 
para eventos, com aquisi-
ções de mesa, televisão e 
mobiliários para a estrutura-
ção como fogão, geladeira e 
freezer.
 Questionado pelo 
TP sobre o que representa 
para a coordenadoria de 

esporte e município, essa 
reforma e disponibilidade 
de uso da estrutura, Everal-
do, que assumiu o cargo no 
início do mês de setembro, 
disse ser importante após 
dois anos e meio de pande-
mia de Covid-19. “Quando 
assumi o posto de coordena-
dor foi uma das prioridades 
do prefeito Volnei Oliveira a 
reabertura do ginásio Gupa, 
pois já estava há um bom 
tempo fechado e o povo 
carente de um lugar para 
práticas de esportes. En-
tão é com muita alegria e 
satisfação que vemos essa 
obra concluída e entregue a 
população”, afirmou.

ATIVIDADES ESPORTIVAS 
– O ginásio Gupa foi rea-
berto no dia 24 de setembro 
para a realização de ativida-

des esportivas, através do 
Decreto nº 2.414/2022. Al-
gumas taxas de locação e uso 
para custeio das despesas 
para manutenção e conser-
vação do Complexo Espor-
tivo Valdemar Fernandes e 
do Ginásio e Poliesportivo 
Gupa foram estabelecidos 
pelo Executivo, sendo: even-
to - R$400; torneio esporti-
vo - R$ 400; área de lazer 
- R$ 100; quadra - R$ 30 e 
quadra de areia - R$ 30. Se 
não houver necessidade de 
iluminação, o valor das qua-
dras será de R$ 20. As taxas 
estabelecidas terão controle 
de pagamento feito através 
de talonário de controle 
numerado e o recolhimento 
referente ao aluguel deverá 
ser recolhido na tesouraria 
municipal mediante PIX: 
CNPJ - 04.219.099/0001-

78. Interessados em locar o 
Complexo Esportivo Valde-
mar Fernandes e o ginásio 
poliesportivo Gupa devem 
fazer a solicitação através do 
WhatsApp (53) 999715199. 

TORNEIO – Um torneio 
municipal, na categoria 
masculina, já está agendado 
para o dia 16 de outubro. 
Conforme a coordenado-
ria, a atividade visa um 
torneio regional que será 
realizado em novembro e o 
objetivo é classificar quatro 
equipes de Pedras Altas. 
Informações pelos telefones 
(53) 999715199 ou (53) 
984278897. A realização 
é da Prefeitura de Pedras 
Altas e Secretaria Municipal 
de educação, Cultura e Des-
porto, onde está inserida a 
Coordenadoria de Esportes.

Quadra foi totalmente revitalizada, pintada e placar digital também foi instalado

Área de lazer com churrasqueira também foi estruturada para eventos Espaço de lazer foi totalmente equipado Everaldo Miranda é o atual 
coordenador de Esportes
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Resultados serão divulgados publicamente 
no mês de novembro e evento de entrega de 

Certificados acontece em dezembro

APrefeitura concluiu 
mais uma obra de pa-
vimentação em Hulha 

Negra. A obra de pavimen-
tação contempla a quadra A, 
da rua Pedro Rabione Sacco, 
com área de 488,74 metros 
quadrados de pavimenta-
ção. Já o pátio da Prefeitura 
contempla 451,56 metros 
quadrados (m²) de pavimen-
tação, que traz benefícios 
para o acesso de veículos e 
circulação dos servidores. 
O valor previsto para esta 
obra é de R$ 134.491,85 e 
este montante é pago com 
recursos livres do município.
O pátio da Prefeitura também 
já está recebendo diversas 
melhorias como a constru-
ção de um prédio amplo 
com refeitório, vestiários e 
banheiros para os servidores 
municipais, uma guarita e 
cercamento com muro e 
portão eletrônico.
 “Estamos investin-
do muito em pavimentação 
no nosso município. Essas 
ações vão dando fim ao pro-
blema histórico que era o pó, 
o barro e o esgoto a céu aberto 
na frente da casa dos nossos 
contribuintes. É recurso do 
Caixa Livre sendo investido 
de maneira consciente para 
garantir mais qualidade para 
a nossa população”, destacou 
o prefeito de Hulha Negra, 
Renato Machado. 

QUADRA B - A próxima 
etapa de pavimentação da 
rua Pedro Rabione Sacco 
vai contemplar a quadra B, 
com área de 1.500,19 m², 
com blocos intertravados de 

concreto, modelo unistein, 
espessura 8cm, e contempla 
passeio com acessibilidade e 
estacionamento na frente do 
ginásio municipal.
 A área contempla 
a extensão entre a avenida 
Getúlio Vargas e rua Lau-
delino da Costa Medeiros. 
A obra está avaliada em 
R$ 249.064,41 com recurso 
financeiro disponibilizado 
através do Ministério do De-
senvolvimento Rural, fruto 
de uma emenda do deputado 
federal Marcelo Moraes e 
com contrapartida da Prefei-
tura Municipal. 
 Esta obra será exe-
cutada pela empresa Yergata, 
vencedora da licitação. O 
início da obra depende da 
autorização da Caixa Federal, 
porém, essa liberação não 
pode ser realizada durante o 
período eleitoral.

LAUDELINO MEDEIROS 
– Está em andamento a obra 
de continuidade da pavimen-
tação da rua Laudelino da 
Costa Medeiros – paralela 
a avenida Getúlio Vargas. 
A via já estava com mais 
de 700 metros linear com 
pavimentação concluída até 
a ponte localizada aos fundos 
da escola Monteiro Lobato, e 
agora iniciou a fase que vai 
concluir a pavimentação de 
toda a extensão da rua, até 
a esquina da escola Dalva 
Conceição Medeiros. A área 
pavimentada será desde a rua 
João Oliveira até a rua Sabino 
Loguércio, ou seja, vai atra-
vessar a sede do município 
de ponta a ponta.

Melhores do Ano 
tem expressiva 
participação 
nas votações 

mais uma vez
Joanes Araujo/Especial TP

Concluída pavimentação 
de mais uma quadra 

em Hulha Negra

INFRAESTRUTURA

Executivo também já continuou pavimentação 
da rua Laudelino da Costa Medeiros

Quadra A da rua Pedro Rabione Sacco, 
já foi liberada para o tráfego

Trecho que faltava da rua Laudelino da Costa 
Medeiros já está recebendo pavimentação 

Acesso a ponte da lateral da escola 
Monteiro Lobato também receberá o pavimento

VALORIZAÇÃO REGIONAL

Encerrada às 23h59 desta segunda-feira (2), a 
enquete dos Melhores do Ano, que em 2022 chega a sua 
14ª edição, teve uma participação novamente expressiva 
durante 11 dias de votações pelo site do jornal. Foram 
mais de 5,3 mil votos computados nos quatro municípios 
participantes (Candiota, Pinheiro Machado, Hulha Negra 
e Pedras Altas).

Conforme a direção do jornal Tribuna do Pam-
pa - promotor da iniciativa, novamente as comunidades 
votaram de forma massiva, consagrando os Melhores do 
Ano cada vez mais.

Já na próxima semana, a equipe comercial do jornal 
iniciará a entrega dos ofícios aos vencedores da edição 
2021, no sentido de oferecer a eles o pacote de marketing 
e evento.  

A divulgação pública dos resultados acontece no 
mês de novembro. O tradicional evento de entrega dos 
Certificados aos ganhadores está marcado para o dia 10 de 
dezembro, no CTG Candeeiro do Pago, na Vila Residencial, 
em Candiota.

A direção do TP lembra, que nunca é demais 
esclarecer, que independente da aquisição do pacote de 
marketing e evento, os resultados serão divulgados serão 
divulgados com todos os respectivos vencedores em cada 
categoria.
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Miriam Becker relatou sua trajetória vitoriosa contra o câncer de mama

Divulgação TP

Municípios realizam programação 
alusiva a campanha Outubro Rosa

Outubro é conheci-
do mundialmente 
como um mês mar-

cado por ações de preven-
ção e diagnóstico precoce 
do câncer de mama. O mo-
vimento, conhecido como 
Outubro Rosa, é celebra-
do anualmente desde os 
anos 90. A campanha tem 
o objetivo de compartilhar 
informações sobre a doen-
ça, que é o tipo de câncer 
mais frequente na mulher 
brasileira, de acordo com o 
Ministério da Saúde. 
 Na região de co-
bertura do TP os municípios 
estão organizando suas pro-
gramações alusivas ao tema. 

Em Pedras Altas, a secretaria de Saúde está desenvolvendo dinâmicas 
orientadoras com as equipes do ESF e CRAS.

Câmara de Vereadores de Pinheiro MachadoCâmara de Vereadores de Pinheiro Machado
PAUTA DA SESSÃO PAUTA DA SESSÃO 

 ORDINÁRIA 04/10/2022 ORDINÁRIA 04/10/2022

ORDEM DAS BANCADASORDEM DAS BANCADAS
PSDB - Partido da Social Democracia Brasi-PSDB - Partido da Social Democracia Brasi-
leira; PSB - Partido Socialista Brasileiro; MDB leira; PSB - Partido Socialista Brasileiro; MDB 

- Movimento Democrático Brasileiro; PP - Partido Progres-- Movimento Democrático Brasileiro; PP - Partido Progres-
sista; PDT - Partido Democrático Trabalhistasista; PDT - Partido Democrático Trabalhista
- Aprovação da Ata nº 03, de 19 de setembro de 2022 – Sessão - Aprovação da Ata nº 03, de 19 de setembro de 2022 – Sessão 
Itinerante ; - Aprovação da Ata nº 36, de 27 de setembro de 2022 Itinerante ; - Aprovação da Ata nº 36, de 27 de setembro de 2022 
– Sessão Ordinária– Sessão Ordinária
  PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS  PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS
MDB - Movimento Democrático Brasileiro – 04MDB - Movimento Democrático Brasileiro – 04
PDT - Partido Democrático Trabalhista – 01PDT - Partido Democrático Trabalhista – 01
PP - Partido Progressista – 01PP - Partido Progressista – 01
PSDB - Partido da Social Democracia Brasileira - 02PSDB - Partido da Social Democracia Brasileira - 02

PROJETO DE LEI PROTOCOLADOPROJETO DE LEI PROTOCOLADO
Projeto de Lei nº 85/2022, Autoria da Vereadora Laura Ratto Projeto de Lei nº 85/2022, Autoria da Vereadora Laura Ratto 
Finkler, Finkler, Institui a Semana Municipal dos Direitos Animais no Institui a Semana Municipal dos Direitos Animais no 
Município de Pinheiro Machado, a ser comemorada anualmente Município de Pinheiro Machado, a ser comemorada anualmente 
na primeira semana do mês de outubro.na primeira semana do mês de outubro.

PROJETOS DE LEI EM VOTAÇÃO:PROJETOS DE LEI EM VOTAÇÃO:
Projeto de Lei nº 72/2022, autoria do Poder Executivo, Projeto de Lei nº 72/2022, autoria do Poder Executivo, 
Autoriza a abertura de credito especial no orçamento de Autoriza a abertura de credito especial no orçamento de 
2022, por anulação de dotação, no valor de R$ 65.000,00 2022, por anulação de dotação, no valor de R$ 65.000,00 
(sessenta e cinco mil reais). (Relatoria a cargo do Vereador (sessenta e cinco mil reais). (Relatoria a cargo do Vereador 
Fabricio Alves da Costa).Fabricio Alves da Costa).

TRAMITANDO NA COMISSÃO DE LEGISLAÇÃO, JUSTIÇA TRAMITANDO NA COMISSÃO DE LEGISLAÇÃO, JUSTIÇA 
E REDAÇÃO FINAL:E REDAÇÃO FINAL:

Projeto de Lei nº 76/2022, Autoria do Vereador Fabricio Alves Projeto de Lei nº 76/2022, Autoria do Vereador Fabricio Alves 
da Costa,  da Costa,  que Reconhece o Festival Comparsa da Canção Nati-que Reconhece o Festival Comparsa da Canção Nati-
va de Pinheiro Machado, como Patrimônio Cultural e Imaterial do va de Pinheiro Machado, como Patrimônio Cultural e Imaterial do 
Município.(Relatoria a cargo do Vereador Cássio Câmara Garcia).Município.(Relatoria a cargo do Vereador Cássio Câmara Garcia).
Projeto de Lei nº 77/2022, Autoria do Poder Executivo, Projeto de Lei nº 77/2022, Autoria do Poder Executivo, que que 
Altera o Art. 31, 34, 69 § 1º, 2º, 70 § 3º e 71 § 4º e, da Lei Muni-Altera o Art. 31, 34, 69 § 1º, 2º, 70 § 3º e 71 § 4º e, da Lei Muni-
cipal nº 4.339/2019, a qual dispõe sobre a Política Municipal de cipal nº 4.339/2019, a qual dispõe sobre a Política Municipal de 
Proteção aos Direitos da Criança e do Adolescente, do Conse-Proteção aos Direitos da Criança e do Adolescente, do Conse-
lho Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente, Fundo lho Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente, Fundo 
Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente. (Relatoria Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente. (Relatoria 
a cargo do Vereador Fabricio Alves da Costa).a cargo do Vereador Fabricio Alves da Costa).
Projeto de Lei nº 78/2022, Autoria do Poder Executivo, Projeto de Lei nº 78/2022, Autoria do Poder Executivo, que que 
Autoriza a contratação temporária de enfermeiros e técnicos em Autoriza a contratação temporária de enfermeiros e técnicos em 
enfermagem. (Relatoria a cargo do VereadorEliton Rodrigues enfermagem. (Relatoria a cargo do VereadorEliton Rodrigues 
Erohin).Erohin).
Projeto de Lei nº 80/2022, Autoria do Vereador Fabricio Alves Projeto de Lei nº 80/2022, Autoria do Vereador Fabricio Alves 
da Costa,  da Costa,  que Reconhece a busca da Chama Crioula de Pinheiro que Reconhece a busca da Chama Crioula de Pinheiro 
Machado, como Patrimônio Cultural e Imaterial do Município.Machado, como Patrimônio Cultural e Imaterial do Município.
(Relatoria a cargo do Vereador Cássio Câmara Garcia).(Relatoria a cargo do Vereador Cássio Câmara Garcia).
Projeto de Lei nº 81/2022, Autoria do Poder Executivo, Projeto de Lei nº 81/2022, Autoria do Poder Executivo, que que 
Reestrutura o pagamento do vale alimentação aos servidores Reestrutura o pagamento do vale alimentação aos servidores 
públicos no Município de Pinheiro Machado, no período compre-públicos no Município de Pinheiro Machado, no período compre-
endido entre março de 2017 a dezembro de 2020, e dá outras endido entre março de 2017 a dezembro de 2020, e dá outras 
providências.(Relatoria a cargo do Vereador Cássio Câmara providências.(Relatoria a cargo do Vereador Cássio Câmara 
Garcia).Garcia).

Projeto de Lei nº 82/2022, Autoria do Poder Executivo, Projeto de Lei nº 82/2022, Autoria do Poder Executivo, que que 
Autoriza alienação de bens imóveis para construção de mora-Autoriza alienação de bens imóveis para construção de mora-
dias destinadas a pessoa de baixa renda. (Relatoria a cargo do dias destinadas a pessoa de baixa renda. (Relatoria a cargo do 
Vereador Fabricio Alves da Costa).Vereador Fabricio Alves da Costa).
Projeto de Lei nº 83/2022, Autoria do Poder Executivo, Projeto de Lei nº 83/2022, Autoria do Poder Executivo, que que 
Autoriza a abertura de crédito especial no orçamento de 2022, Autoriza a abertura de crédito especial no orçamento de 2022, 
por anulação de dotação, no valor de R$ 17.500,00 (dezessete por anulação de dotação, no valor de R$ 17.500,00 (dezessete 
mil e quinhentos reais). (Relatoria a cargo do Vereador Renato mil e quinhentos reais). (Relatoria a cargo do Vereador Renato 
Rodrigues).Rodrigues).
Projeto de Lei nº 84/2022, Autoria do Poder Executivo, Projeto de Lei nº 84/2022, Autoria do Poder Executivo, 
que Autoriza o Poder Executivo Municipal, contratar 09 (nove) que Autoriza o Poder Executivo Municipal, contratar 09 (nove) 
profi ssionais, mais 07 (sete) cadastros reservas de Ofi cineiros profi ssionais, mais 07 (sete) cadastros reservas de Ofi cineiros 
mediante Processo Seletivo Conforme tabela de vagas, e mediante Processo Seletivo Conforme tabela de vagas, e 
da outras providencias. (Relatoria a cargo do VereadorEliton da outras providencias. (Relatoria a cargo do VereadorEliton 
Rodrigues Erohin).Rodrigues Erohin).
TRAMITANDO NA COMISSÃO DE ORÇAMENTO, FINAN-TRAMITANDO NA COMISSÃO DE ORÇAMENTO, FINAN-

ÇAS E CONTAS PÚBLICASÇAS E CONTAS PÚBLICAS
Projeto de Lei nº 75/2022, Autoria Poder Executivo,  Projeto de Lei nº 75/2022, Autoria Poder Executivo,  que dis-que dis-
põe da Lei de Diretrizes Orçamentárias – LDO para o exercício põe da Lei de Diretrizes Orçamentárias – LDO para o exercício 
de 2023.(Relatoria a cargo do VereadorFabricio Alves da Costa).de 2023.(Relatoria a cargo do VereadorFabricio Alves da Costa).
Demonstrativo Simplifi cado do Relatório Resumido da Exe-Demonstrativo Simplifi cado do Relatório Resumido da Exe-
cução Orçamentária referente ao 2º quadrimestre de 2022. cução Orçamentária referente ao 2º quadrimestre de 2022. 
(Relatoria a cargo do Vereador Fabio Ferreira Dias).(Relatoria a cargo do Vereador Fabio Ferreira Dias).
Contas do Executivo Municipal de Pinheiro Machado, do Contas do Executivo Municipal de Pinheiro Machado, do 
Prefeito José Antonio Duarte da Rosa, do exercício do ano Prefeito José Antonio Duarte da Rosa, do exercício do ano 
de 2017. de 2017. (Relatoria a cargo do Vereador .......................).(Relatoria a cargo do Vereador .......................).

PREVENÇÃO

 Em Pedras  Al-
tas, as atividades iniciaram 
no dia 4 de outubro naS 
localidadeS de Lagões e 
São Diogo. A Secretaria de 
Saúde está desenvolvendo 
dinâmicas orientadoras com 
as equipes do Estratégia de 
Saúde da Família (ESF) e 
Centro de Referência da 
Assistência Social (Cras). 
Também está programada a 
terceira edição da Cavalga-
da do Lenço Pink no dia 15, 
palestras e uma caminhada 
de encerramento.

Confi ra a 
programação:

Dinâmicas com a equi-
pe do ESF e CRAS:

- 11/10 - Manhã - Lago 
Azul | Tarde – Regina
- 15/10 - 17h – Cavalgada 
do Lenço Pink - Sede do 
CTG Sentinela de Pedras 
Altas (ver matéria página 
10). 
Palestras com Carmen 
Verônica da Luz – Soci-
óloga e Miriam Weirich 
Becker - Nutricionista
- 18/10 – Manhã - Bom 
Viver | Tarde - Arroio Mau 
- 20/10 – Cidade
- 25/10 – Glória 
- 27/10 - 16h - Encerra-
mento atividades Outu-
bro Rosa, com caminha-
da. A concentração será 
no CTG Sentinela.

CANDIOTA – Na Capital 
do Carvão, a programação 
municipal ainda está sendo 
concluída pela Secretaria 
de Saúde, mas a Câmara 
de Vereadores realizou 
na quarta-feira (5), uma 
sessão especial alusiva a 
semana de “Conscientiza-

 A recomendação 
da Sociedade Brasileira de 
Mastologia, da Sociedade 
Brasileira de Radiologia, 
da Sociedade Brasileira de 
Ginecologia e Obstetrícia 
e da AMRIGS é de que as 
mulheres comecem a fazer 
mamografi a anualmente, a 
partir dos 40 anos de ida-
de. Essa orientação muda, 
apenas, quando há histórico 
de casos na família em pri-
meiro grau, ou seja, mãe 
e irmã. Nessas situações 
é indicado o exame anual 
com 35 anos, ou então dez 
anos antes da idade que a 
familiar foi acometida.
 De acordo com 
o artigo do presidente da 
Sociedade de Mastologia - 
Regional RS, mastologista, 

ção do Outubro Rosa”, no 
plenário Gregório Ferreira. 

A sessão  contou 
com palestra da enfermei-
ra Adriana dos Santos e da 
nutricionista Miriam Be-
cker, que venceu o câncer 
de mama. Miriam levou 
seu relato de superação da 

doença, contando como foi 
a descoberta e o enfrenta-
mento do câncer, mencio-
nando o quão silenciosa 
esta doença pode ser, além 
do fato de ter desenvolvido 
o câncer de mama mesmo 
sem histórico familiar ou 
fator de risco.

Divulgação TP

Leônidas Souza Machado, 
Programação, uma questão 
importante a ser esclareci-
da é que a mamografi a é o 
único exame que diminui 
a mortalidade. Existem 
outros procedimentos im-
portantes, como a ecografi a 
mamária e a ressonância 
magnética, mas nenhum 
deles mostra um benefício 
tão grande na redução do 
número de mortes quanto 
a mamografi a.

 O mastologis ta 
também recomenda que o 
autoexame seja feito, espe-
cialmente após a menstru-
ação, na frente do espelho, 
utilizando os três dedos do 
meio para apalpar todos 
os quadrantes da mama. O 
diagnóstico precoce ofe-
rece aproximadamente de 
90% a 95% de chances de 
cura, além de evitar tra-
tamentos mais agressivos 
como a quimioterapia.

O DIAGNÓSTICO PRECOCE
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Divulgação TP

A ideia é entregar as peças para as pacientes em tratamento oncológico

PINHEIRO MACHADO

Caps lança campanha 
“Lenço Solidário” 

Dentro da campanha 
do Outubro Rosa, 
o Centro de Aten-

ção Psicossocial, o CAPS 
Cacimbinhas de Pinheiro 
Machado lançou neste mês 
a campanha “Lenço So-
lidário”. A ideia é ofertar 
um lenço, touca, bandana 
ou turbante para promover 
autoestima às pacientes em 
tratamento oncológico.
 Serão distribuídos 
pontos de coleta nas uni-
dades de saúde, no prédio 
da Prefeitura, na secretaria 
de Saúde, secretaria de As-
sistência Social, Criança, 
Mulher e Idoso e instituições 
que tiverem interesse, assim 
como no próprio CAPS Ca-
cimbinhas para as pessoas da 
comunidade colaborarem.
	 No	final	do	mês	de	

outubro, todas as peças serão 
recolhidas e no CAPS será 
feita a higienização e emba-
lagem, a qual vai conter uma 
mensagem de carinho em 
nome dos usuários e equipe 
do CAPS Cacimbinhas. 
 Segundo a  en-
fermeira coordenadora do 
Caps, Melissa Recalde, de-
pois que as peças estiverem 
devidamente embaladas, 
serão entregues na casa das 
pacientes, mulheres oncoló-
gicas do município. “O que 
restar serão doados no setor 
de Oncologia do Hospital de 
Pelotas, onde nosso municí-
pio tem como referência”, 
falou.
 Melissa também 
falou da importância desta 
ação. “Entendemos que é um 
período muito delicado na 

Câmara de Vereadores de Pedras AltasCâmara de Vereadores de Pedras Altas
SESSÃO ORDINÁRIA - 3/10/2022SESSÃO ORDINÁRIA - 3/10/2022

Ata Aprovada: Ata Aprovada: 
Ata nº 39/2022 referente a Sessão Ordinária do dia 26 de se-Ata nº 39/2022 referente a Sessão Ordinária do dia 26 de se-
tembro de 2022.tembro de 2022.

Proposições:Proposições:
Moção 001/2022Moção 001/2022
Ementa: Moção de Apoio aos Aprovados no concurso da Susepe.Ementa: Moção de Apoio aos Aprovados no concurso da Susepe.
Autoria: Viviane Maria Ávila AlbuquerqueAutoria: Viviane Maria Ávila Albuquerque
Votação: Aprovado por uanimidade.Votação: Aprovado por uanimidade.

Pedido de Providências nº29/2022Pedido de Providências nº29/2022
Ementa: Que o Poder Executivo Municipal, através de sua Secretaria competente, Ementa: Que o Poder Executivo Municipal, através de sua Secretaria competente, 
providencie o patrolamento poda da vegetação e construção de uma passagem providencie o patrolamento poda da vegetação e construção de uma passagem 
molhada na primeira sanga da estrada do Campo Bonito partindo da ERS 608.molhada na primeira sanga da estrada do Campo Bonito partindo da ERS 608.
 Autoria: Diego dos Santos Marques. Autoria: Diego dos Santos Marques.
Votação: Aprovado por unanimidadeVotação: Aprovado por unanimidade

Projeto:Projeto:
Projeto de Lei Ordinária nº 1668/2022Projeto de Lei Ordinária nº 1668/2022
Ementa: Dispõe sobre a inclusão no calendario de eventos do municipio  da caval-Ementa: Dispõe sobre a inclusão no calendario de eventos do municipio  da caval-
gada do lenço pink. Autoria: Poder Executivogada do lenço pink. Autoria: Poder Executivo
Votação: Aprovado por unanimidade.Votação: Aprovado por unanimidade.

SESSÃO EXTRAORDINÁRIA – 3/10SESSÃO EXTRAORDINÁRIA – 3/10
Projeto deliberado: Projeto deliberado: 
Projeto de Lei nº 1670/2022Projeto de Lei nº 1670/2022
Ementa: Autoriza o Poder Executivo a aumentar a carga horaria do professor de Ementa: Autoriza o Poder Executivo a aumentar a carga horaria do professor de 
Português contratado pela Lei 1.643/2022.Português contratado pela Lei 1.643/2022.
Autoria: Poder ExecutivoAutoria: Poder Executivo
Votação: Aprovado por unanimidade.Votação: Aprovado por unanimidade.

vida de uma mulher e preci-
samos valorizar e aumentar 
a autoestima delas, muitas 
não se sentem bonitas e pre-
cisamos de alguma maneira 

mostrar	 que	 é	 um	 desafio	
muito grande e delicado e 
que elas não estão sozinhas 
e com certeza vão vencer 
essa luta”, falou.

HORÁRIO ESTENDIDO – Em Pinheiro Machado, cada 
unidade	básica	de	saúde	terá	sua	programação	específica.	
No entanto, em determinados dias, as unidades contarão 
com horário estendido até às 20h, em que será possível 
realizar	testes	rápidos,	verificação	de	pressão	arterial,	coleta	
de citopatológico do colo do útero, exame das mamas e 
solicitação	de	mamografia.
 O horário estendido da ESF Zona Sul que acontece 
dia 19 de outubro, também vai contar com palestra sobre o 
câncer de mama, momento de beleza, exercícios relaxantes 
e dança com educadora física. 
 Na ESF Zona Leste, o horário estendido acontece 
no dia 26 de outubro e contará também com uma massote-
rapeuta e confecção de sachês com ervas aromáticas, além 
dos serviços já citados. E no dia 19 também será feita uma 
palestra na APAE para as mães. Na ocasião, as agentes 
comunitárias	 de	 saúde	 realizarão	 uma	 oficina	 de	 dança	
terapêutica com mães e alunos. 
 Além do 
horário estendi-
do que também 
acontece no dia 
26 na ESF Zona 
Norte, será feita 
uma tarde de be-
leza das 13h30 
às 16h, com uma 
consu l to ra  da 
Mary Kay, além 
de atividades fí-
sicas e sorteios de 
brindes.
 Na Vila Umbu, a atividade será no dia 20 de outu-
bro, a partir das 14h com uma tarde de beleza e um bingo 
de autocuidado e a ESF São João Batista fará uma palestra 
para as mães na escola.

Gabriel Medeiros/Especial TP
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Para a cavalgada de 2022 já tem 126 mulheres inscritas

Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das 
14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site

www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores de Hulha NegraCâmara de Vereadores de Hulha Negra
ROTEIRO DA SESSÃOROTEIRO DA SESSÃO

  ORDINÁRIA 29/9/2022ORDINÁRIA 29/9/2022

EXPEDIENTE EXTERNOEXPEDIENTE EXTERNO
536/2022 – Do Poder Executivo – 536/2022 – Do Poder Executivo – 
Decreto nº 2.589/2022, delegando Decreto nº 2.589/2022, delegando 
atribuições aos Secretários Munici-atribuições aos Secretários Munici-

pais e dando outras providências.pais e dando outras providências.

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO

INDICAÇÕESINDICAÇÕES
Da vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS Da vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS 
MARTINS - MARTINS - 537/2022 - Solicita ao Poder Executivo a 537/2022 - Solicita ao Poder Executivo a 
construção de redutores de velocidade na Rua Serafim construção de redutores de velocidade na Rua Serafim 
dos Santos. 538/2022 - Solicita ao Poder Executivo a dos Santos. 538/2022 - Solicita ao Poder Executivo a 
substituição de lâmpadas queimadas ou danificadas no substituição de lâmpadas queimadas ou danificadas no 
sistema de iluminação pública da Serra da Hulha, nas sistema de iluminação pública da Serra da Hulha, nas 
proximidades da residência nº 411. 539/2022 - Solicita proximidades da residência nº 411. 539/2022 - Solicita 
ao Poder Executivo a retirada de entulhos que estão ao Poder Executivo a retirada de entulhos que estão 
depositados na Rua Paulo Roberto Baldez, ao lado da depositados na Rua Paulo Roberto Baldez, ao lado da 
Escola Monteiro Lobato, bem como na Avenida Capitão Escola Monteiro Lobato, bem como na Avenida Capitão 
Hugo Canto, próximo ao trevo de acesso à cidade.Hugo Canto, próximo ao trevo de acesso à cidade.

Do vereador DIEGO GARCIA RODRIGUES - Do vereador DIEGO GARCIA RODRIGUES - 540/2022 540/2022 
- Solicita ao Poder Executivo a realização de obras - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 
de patrolamento e encascalhamento nas estradas do de patrolamento e encascalhamento nas estradas do 
Quebracho. 541/2022 - Solicita ao Poder Executivo a Quebracho. 541/2022 - Solicita ao Poder Executivo a 
construção de abrigos em frente ao estacionamento construção de abrigos em frente ao estacionamento 
da Prefeitura Municipal, para exposição de produtos da Prefeitura Municipal, para exposição de produtos 
para comércio.para comércio.

Do vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - Do vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - 542/2022 542/2022 
- Solicita ao Poder Executivo a realização de obras de - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras de 
patrolamento e encascalhamento nas estradas da Serra patrolamento e encascalhamento nas estradas da Serra 
da Hulha. 543/2022 - Solicita ao Poder Executivo a re-da Hulha. 543/2022 - Solicita ao Poder Executivo a re-
alização de obras de patrolamento e encascalhamento alização de obras de patrolamento e encascalhamento 
no Assentamento Banhado Grande, nas proximidades no Assentamento Banhado Grande, nas proximidades 
da barragem. 544/2022 - Solicita ao Poder Executivo da barragem. 544/2022 - Solicita ao Poder Executivo 
a realização de obras de patrolamento e encasca-a realização de obras de patrolamento e encasca-
lhamento no Assentamento Che Nova Querência. lhamento no Assentamento Che Nova Querência. 
545/2022 - Solicita ao Poder Executivo a colocação de 545/2022 - Solicita ao Poder Executivo a colocação de 
placa indicativa de estacionamento de carro oficial em placa indicativa de estacionamento de carro oficial em 
frente ao prédio onde funciona a Secretaria Municipal frente ao prédio onde funciona a Secretaria Municipal 
de Assistência Social.de Assistência Social.

Dos vereadores JORGE ANTÔNIO MOREIRA CO-Dos vereadores JORGE ANTÔNIO MOREIRA CO-
ELHO e DIEGO GARCIA RODRIGUES - ELHO e DIEGO GARCIA RODRIGUES - 546/2022 546/2022 
- Solicita ao Poder Executivo a colocação de bueiros - Solicita ao Poder Executivo a colocação de bueiros 
na Avenida Francisco Kloppenburg, nas proximidades na Avenida Francisco Kloppenburg, nas proximidades 
da residência do Sr. Eduardo Ebert. 547/2022 - Solicita da residência do Sr. Eduardo Ebert. 547/2022 - Solicita 
ao Poder Executivo a limpeza de valas e colocação de ao Poder Executivo a limpeza de valas e colocação de 
bueiros nas proximidades da antiga olaria. 548/2022 - bueiros nas proximidades da antiga olaria. 548/2022 - 
Solicita ao Poder Executivo a construção de redutores Solicita ao Poder Executivo a construção de redutores 
de velocidade na Rua Álvaro Lopes Brasil.de velocidade na Rua Álvaro Lopes Brasil.

ORDEM DO DIA ORDEM DO DIA 
DISCUSSÃO GERALDISCUSSÃO GERAL

Projeto de Lei Municipal nº 081/2022 - Projeto de Lei Municipal nº 081/2022 - Autor: PODER Autor: PODER 
EXECUTIVO - Assunto: Autoriza o Poder Executivo a EXECUTIVO - Assunto: Autoriza o Poder Executivo a 
Abrir Crédito Suplementar no Orçamento Vigente e Abrir Crédito Suplementar no Orçamento Vigente e 
dá outras providências. Situação: EM DISCUSSÃO dá outras providências. Situação: EM DISCUSSÃO 
O PROJETO.O PROJETO.

PEDRAS ALTAS

Cavalgada do Lenço Pink 
visa conscientização e 

auxílio à entidades

Outubro é conhecido 
pela campanha Ou-
tubro Rosa, que se 

destina a prevenção ao câncer 
de mama. Em Pedras Altas, 
já é tradicional a Cavalgada 
do Lenço Pink, composta 
somente por mulheres que se 
mobilizam em prol da causa.
 Neste ano, a caval-
gada acontece em sua terceira 
edição e está programada 
para o dia 15 de outubro. 
O evento recebe o apoio da 
Prefeitura de Pedras Altas, 
Secretaria de Saúde e Câmara 
de Vereadores e Vereadoras.
 Criada com o ob-
jetivo de conscientizar as 
mulheres a realizarem seus 
exames preventivos, em 
2022 também já confirma-
ram presença participantes de 
Candiota e Herval. Além da 
união das mulheres e caval-
gada, a ação também deverá 
servir para arrecadação de 
doações para instituições e 
grupos que auxiliam mu-
lheres e familiares que estão 
passando pelo tratamento de 
câncer.
 Conforme Anelise 
Mendes, da organização da 
cavalgada, 126 cavalarianas 
já estão confirmadas para o 
evento. “Somos um grupo 
que queremos, a cada ano, 
poder continuar ajudando 
através de eventos. Isso só é 
possível graças a Deus. Tam-
bém precisamos agradecer ao 
prefeito Volnei Oliveira que 
segue apoiando nosso grupo 
do Lenço Pink”.
 P a r t i c i p a n t e  e 
apoiadora ativa da Caval-
gada, a vereadora Elenice 
Mendes contou ao jornal 
que por mais um ano vai 

Ação está dentro da campanha Outubro Rosa, de prevenção ao câncer de mama

participar da mobilização. 
“Nos anos anteriores parti-
cipei da cavalgada somente 
no apoio, de carro. Este ano 
vou fazer diferente, vou a 
cavalo e acredito que assim 
vou conscientizado e dando 
exemplo para mais mulheres, 
pois nada para nós é impossí-
vel, somos guerreiras, fortes 
e só a morte pode nos parar. 
Ainda assim, mostrar que 
enquanto tivermos 1% de 
chance não vamos parar de 
lutar”.  
 Elenice diz que 
para sua família, a cavalga-
da se tornou especial. “Para 
mim, minha mãe, irmãs, 
minha filha, sobrinhas, tias 
e primas, essa cavalgada se 
tornou muito especial, pois 
em setembro de 2018 per-
demos nossa matriarca para 
o câncer de mama. Então, 
participar e colaborar com 

a cavalgada é uma forma de 
conscientizar mais mulheres 
de que a prevenção é o me-
lhor caminho. Se pudermos 
ajudar o próximo, vamos 
ajudar, não podemos ficar de 
braços cruzados”, ressaltou.

SOBRE A CAVALGADA 
– A primeira cavalgada foi 
realizada no dia 26 de ou-
tubro de 2019 com objetivo 
inicial de unir as mulheres 
nesse mês tão importante e 
mostrar sua força. Devido 
à pandemia de Covid-19, a 
segunda cavalgada aconteceu 
somente em 2021, com total 
apoio do prefeito da época, 
Bebeto Perdomo. 
 Segundo Aneli-
se, palavras proferidas por 
Bebeto naquela ocasião, de 
quem 2022 o evento seria 
maior, fez com que o em-
penho do grupo se tornasse 

grandioso para a terceira ca-
valgada. “Pensando em suas 
palavras tivemos a idéia de 
ir além e ajudar o próximo. 
Criamos uma programação 
onde o valor arrecadado será 
destinado para a Associação 
de Apoio às Pessoas com 
Câncer (Aapecan) e Mulhe-
res Entrelaçadas, de Pelotas”, 
explicou.

PROGRAMAÇÃO
- Saída: 6h30 – sede do as-
sentamento Bom Viver.
- Almoço: 12h – passando 
a estância São Joaquim ao 
valor de R$ 10.
Chegada ao CTG Sentinela 
de Pedras Altas.
- Café: 17h30 – café colonial 
com palestra de prevenção ao 
câncer de mama.
- Baile: 23h – baile com 
grupo Quatro Cantos ao valor 
de R$ 15.

Por dentro dos 
Legislativos

Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna durante 
sessão ordinária do dia 3 de outubro de 2022

ANTÔNIO PRESTES (PT) – Prestou apoio ao pedido 
de providência do vereador Diego, que solicitou que 
o Poder Executivo, através de sua Secretaria compe-
tente, providencie o patrolamento, poda da vegetação 
e construção de uma passagem molhada na primeira 
sanga da estrada do Campo Bonito, partindo da ERS-
608. O vereador disse não conhecer muito o local, 
mas que sabe que os colegas que passam por ali 
comentam que está precária a situação.
LÍDIA MARIA SOARES (PROGRESSISTAS) – Co-
mentou estar contente com a tranquilidade em que 
ocorreram as eleições em sua zona eleitoral. E tam-
bém concordou com a fala do vereador Diego e seu 
pedido de providência. 
ELENICE DA SILVA (PT) – Também manifestou apoio 
ao pedido de providência do vereador Diego e agra-
deceu aos seus eleitores, que ajudaram a eleger a sua 
deputada. Também parabenizou a todos os deputados 
que também foram eleitos e apoiados pelos outros 
colegas vereadores.
MÁRIO TEIXEIRA DE MELLO (PT) - Disse que o 
vereador Diego está certo, que é papel do vereador 
fazer essas proposições. Quanto às eleições, ele 
comentou que foi uma festa da democracia e que 
tudo ocorreu de forma tranquila. Também felicitou os 
deputados de todos os vereadores que foram eleitos 
e comemorou que seus candidatos se elegeram.
DIEGO MARQUES (PT) – Agradeceu ao apoio dos 
colegas vereadores à sua proposição. Segundo ele, 
é necessário trazer essas reivindicações porque eles 
(vereadores) são muito cobrados pela população. 
Também parabenizou o Brasil pela eleição e os depu-
tados que se elegeram e lamentou que seu deputado 
estadual não tenha sido eleito, pois ajudou muito o 
município. Também disse ter ficado feliz pelos colegas 
que conseguiram eleger seus candidatos.
MARIA ELIANA AZEVEDO (PT) – Demonstrou apoio 
ao pedido de providência do vereador Diego e disse 
que está na Câmara para ajudar, trabalhar e somar em 
prol da população. Parabenizou a todos os candidatos 
que foram eleitos, também disse que está muito feliz, 
pois junto da colega Elenice, conquistaram muitos 
votos para sua deputada. 
NÁDIA VENÂNCIO (PT) - Demonstrou seu apoio à 
moção da vereadora Viviane Albuquerque, a Veca, 
na questão do apoio aos aprovados no concurso da 
Susepe e também manifestou apoio ao pedido de 
providências do vereador Diego Marques. Segunda 
ela, os vereadores são muito cobrados, então eles 
também têm que cobrar do Executivo. Parabeni-
zou também aos deputados eleitos e aos colegas 
vereadores que trabalharam.
ARILDO MEDEIROS (Progressistas) – Prestou apoio 
à moção da colega Viviane e disse ter ficado feliz com 
o número de votos dos deputados estaduais e federais 
dos colegas vereadores. Mencionou ainda que é ne-
cessário ajudar quem ajuda o município, independente 
de partido político.

Pedras Altas
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Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

Seu Jacinto sempre foi 
ativo no meio tradicionalista 

de Candiota

Neste domingo (9), 
na igreja católica 
Nossa Senhora Ima-

culada Conceição, na praça 
central de Candiota, a partir 
das 18h, será celebrada 
uma missa em memória 
a Jacinto Viega Oliveira, 
que faleceu no dia 10 de 
setembro, depois de um 
tempo hospitalizado em 
Pelotas. No dia seguinte a 
sua morte, ele completaria 
82 anos. Jacinto fez pratica-
mente toda sua história em 
Candiota, município que 
viu nascer em 1992.
 A Usina Candiota 
I ainda estava em cons-
trução quando o jovem 
de 20 anos Jacinto pisou 
definitivamente na Capital 
Nacional do Carvão, que 
ainda pertencia a Bagé 
naquele longínquo ano de 
1960. Ele veio da Coxilha 
do Aedo, no interior de 
Bagé, em busca de servi-
ço e para fazer a vida na 
localidade. Em dezembro 
daquele ano, ele ingressou 
como autárquico na Com-
panhia Estadual de Energia 

Candiota lembra um mês de falecimento 
de Jacinto Viega de Oliveira

Missa será rezada neste domingo na igreja Imaculada Conceição, no centro da cidade

LUTO

Elétrica (CEEE), quando 
aprendeu e se efetivou na 
profissão de mecânico de 
manutenção até se aposen-
tar já na Usina Candiota II 
(Fases A e B) em 1994.
 Em maio de 1961, 
Jacinto se casou com Mar-
ciana Dantas de Oliveira, 
que foi sua companheira 
de sempre durante 60 anos. 
Juntos, o casal construiu 
família. Morando no então 
distrito de Dario Lassance 
(hoje a sede de Candiota), 
Jacinto e Marciana tiveram 
o primeiro filho, Cledimar, 
em 1963. Já em 1968, quan-
do haviam se mudado para 
a Vila Residencial, nasceu 
Cleber, o segundo filho do 
casal.
 Tradicionalista de 
quatro costados, Jacinto 
ajudou a fundar o CTG Luiz 
Chirivino e foi associado de 
carteirinha do CTG Can-
deeiro do Pago. Católico, 
ele fez parte da diretoria 
da Comunidade Sagrado 
Coração de Jesus, no tempo 
do sempre lembrado padre 
Mário Gianochini. 

Em 2019, o TP fez uma reportagem com casal, que foi exemplo
 de superação, amor e alegria de viver

 Há cerca de 38 
anos, Jacinto se viu diante 
de uma situação desafia-
dora e que faria selar de 
vez o amor pela esposa, 
quando ela perdeu a visão 
por conta de uma doença 
degenerativa. Jacinto pas-
sou a ser os olhos dela e o 
casal desde então foi um 
exemplo na comunidade 
pela superação, vontade 

de viver, companheirismo 
e amizade, fato registrado 
aqui no TP numa reporta-
gem feita em 2019, quando 
Marciana completou 80 
anos. O casal foi um dos 
primeiros assinantes do 
saudoso jornal A 1ª FOLHA 

e até hoje recebe o Tribuna 
do Pampa. 
 Alegre e de bem com 
a vida, seu Jacinto a sua inse-
parável parceira, que também 
é eletricitária aposentada, nos 
últimos anos curtiram a vida 
com os filhos, os sete netos e 

três bisnetos, mas também 
em viagens juntos e com 
o Grupo de Idosos Saber 
Viver.
 Ele foi sepultado 
no último dia 11 de se-
tembro, no Cemitério da 
Santa Casa, em Bagé.
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Lugar de mulher: jovem assume como 
capataz em fazenda de Pedras Altas

Com apenas 18 anos, 
Marina Veleda, é um 
exemplo claro de que 

a mulher é capaz de fazer 
o que gostar e quiser. Isso, 
porque ela é capataz da 
estância Morada Flor de 
Liz, de 280 hectares em 
Pedras Altas, que tem como 
proprietária também uma 
mulher, Márcia Martins. 
Cuidar do campo, dos ani-
mais e ser responsável pela 
propriedade estão dentro 
das atribuições da Marina.
 Segundo a jovem,  
em entrevista ao Tribuna 
do Pampa, desde pequena 
sempre gostou de atuar 
na área do campo. “Meu 
pai é capataz de uma es-
tância e também produtor 
rural, então sempre tive 
esse incentivo dele, tudo 
que aprendi foi com meu 
pai”, relatou ao contar que 
também pretende fazer me-
dicina veterinária e seguir 
trabalhando na área.

 A propr ie tár ia , 
Márcia Martins,  de 53 
anos, casada com Giovani 
Friedrich é administradora 
de empresas e possui duas 
filhas. Segundo Márcia, ela 
sempre foi ligada ao meio 
rural. “Sou uma apaixona-
da pela criação de gado e 
por cavalos, infelizmente 
meu pai teve que se des-
fazer da nossa fazenda em 
tempos muito difíceis, mas 
eu nunca perdi o contato 
com o campo”, contou.
 Márcia ainda rela-
tou que sempre teve como 
objetivo ser uma pecuaris-
ta, foi então que em 2010 
surgiu a oportunidade para 
ela arrendar 150 hectares 
em Pedras Altas. “Proprie-
dade essa que em 2012 aca-
bei comprando parte dela e 
assim desde então adminis-
tro a pecuária e me dedico 
na produção de terneiros 
em semi confinamento e 
ovinos, hoje trabalho em 

280 hectares”, comentou.

CONTRATAÇÃO - Quanto 
à Marina, a pecuarista lem-
brou conhecer a jovem des-
de que nasceu. “Sempre fui 
muito amiga de seu pai e 
minha propriedade é perto 
de onde eles moram. Tanto 
ela, como seu pai sempre 
nos ajudaram quando pre-
cisamos e a Marina sempre 
me chamou atenção pelo 
seu conhecimento na lida 
campeira, sempre interes-
sada em tudo”, pontuou.
 Ela conta ainda 
que seu antigo capataz, 
depois de 12 anos de tra-
balho na propriedade, re-
solveu colocar seu próprio 
negócio. “Então surgiram 
alguns nomes para ficar em 
seu lugar, mas quando seu 
Paulinho (pai da Marina) 
foi me dizer que ela gos-
taria de trabalhar comigo, 
não tive dúvida, imediata-
mente confirmei a ele que o 
emprego era dela”, contou.
 Márcia relata que 
apesar da Marina ser muito 
jovem ainda, ela sabe muito 
da lida campeira, tanto no 
gado, como com ovelhas. 
“Tenho total confiança em 
sua capacidade e por esse 
motivo ela já assumiu co-
migo como capataz. Quan-
do ela precisa de alguém 
para ajudá-la chamamos 
um diarista, mas quem 
manda aqui é ela”, afirmou.  
Por fim, Márcia ainda afir-
ma que para ela, Marina é 
um dos maiores exemplos 
de que as mulheres podem 
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Ela conta ter aprendido tudo que sabe com pai que também é capataz de uma fazenda

fazer tudo que elas quise-
rem. “Pois esse serviço é 
praticamente exercido por 
homens, pois muitas vezes 
é preciso força e coragem, 
mas ela não se intimida e 
isso é motivo de grande 
orgulho pra mim. Estou 
feliz em poder tê-la ao meu 
lado, sei que faremos uma 
grande parceria” concluiu.

ROTINA - Sua jornada ini-
cia às 7h, quando alimenta 
os animais. “Temos um 
cavalo que fica encerrado 
na cocheira e os terneiros 
que ficam no cocho por 
um determinado tempo, 
para fazer o manejo para 
ganho de peso. Logo após 
faço a limpeza na cocheira, 
encilho o cavalo e saio para 
a lida do campo”, contou.
 À tarde, Marina 
inicia as atividades às 13h, 
fazendo a lida no campo 
novamente, pois a estância 
conta com aproximada-
mente 150 bovinos e 80 
ovinos. “Chego mais cedo 
em casa, para fazer as vol-
tas necessárias e fazer a 
alimentação novamente”, 
relatou.
 Nas horas vagas, 
a jovem costuma tomar 
chimarrão e ler livros re-
ferentes à pecuária, já aos 
finais de semana encontra 
o namorado. “Estou sem-
pre procurando aprender 
coisas novas e aos finais 
de semana também ajudo 
meu pai a cuidar do que é 
nosso, como ele também é 
produtor rural”, contou. 

Márcia e Marina lado a lado no desfile de 20 de setembro

Divulgação TP

Marina é capataz da estância Morada Flor de Liz, 
de 280 hectares em Pedras Altas


